
Prot. N° 01/BI/19
Curia Generalizia

BULLETIN D'INFORMATION - N° 191

Hinojo

Le 1^o janvier 2019, à la fin de son quatrième mandat abbatial, **Mère Maria Marcenaro** a été réélue Abbessse de **Hinojo** (diocèse d'Azul, Argentine) pour un nouveau mandat de six ans.

Snowmass

Le 12 janvier 2019, la Communauté de **Snowmass** (Archidiocèse de Denver, USA), a élu comme Abbé pour un mandat à temps non déterminé, **Père Charles Albanese**.

Dom Charles Albanese est né à New York City (USA) en 1951. Il est entré à Snowmass en 1977, a fait profession solennelle en 1983 et a été ordonné prêtre en 2005. Au moment de son élection, il était Prieur de la Communauté.

Ménologe Cistercien

Publication de l'édition 2019 du *Ménologe Cistercien* (version espagnole) sur le site web de la Revue espagnole *Cistercium*

<https://www.cistercium.es/publicacion-menologio-cisterciense/>

<https://www.ocso.org/history/history-links/>

Quilvo

Le 11 février 2019, à la fin de son premier mandat abbatial, **Mère Mariela Jeres Pereira** a été réélue Abbessse de **N.-D. de Quilvo** (Chili) pour un mandat à temps non déterminé.

Wrentham

Mère Maureen McCabe, Abbessse du monastère de **Mount St. Mary's Abbey - Wrentham** (archidiocèse de Boston, USA) depuis 2008, ayant atteint l'âge mentionné dans le ST 40.A des Constitutions, a présenté sa démission à l'Abbé Général. Avec le consentement de son Conseil, l'Abbé Général l'a acceptée et elle est devenue effective le 26 janvier 2019.

Le 11 février 2019, la Communauté de **Wrentham** a postulé comme Abbessse, pour un mandat de six ans, **Soeur Sofia Millican**. La postulation a été confirmée par l'Abbé Général et le Saint Siège a octroyé la dispense du nombre d'années de profession nécessaire.

Mère Sofia est née à Beckenham, Kent (Grande Bretagne) en 1982; elle est entrée à Wrentham en 2007 et a fait profession solennelle en 2014. Au moment de son élection, **Mère Sofia** était Sous-Prieure de la Communauté

Huerta

Le 17 février 2019, à la fin de son quatrième mandat abbatial, **Dom Isidoro M^a Anguita Fontecha** a été réélu Abbé de **Sta. M^a de Huerta** (Espagne) pour un nouveau mandat de 6 ans.

Kasanza

Le 19 février 2019, Dom Nathanaël Koninkx, Abbé de Westmalle et Père Immédiat de Kasanza (diocèse de Kikwit, R.D.C.), a nommé **Père Léonard Zibula Mulemesa**, Supérieur ad nutum de Kasanza.

Dom Léonard est né à Rép. Dém. du Congo en 1981; il est entré à Kasanza en 2002, a fait profession solennelle en 2009 et a été ordonné prêtre en 2017. Au moment de sa nomination, Dom Léonard était Maître des novices de la Communauté.

Viale Africa

Après de nombreuses années au service du secrétariat de l'Ordre, Sœur Claire Boutin se prépare à partir en Espagne pour aller aider les sœurs du monastère médicalisé de Monte Sión. Elle est remplacée par **Sœur Marilucia Ji** du monastère de Quilvo (Chili).

Sœur Marilucia est née à Séoul (Corée) en 1976. Elle est entrée à Quilvo en 2004 et a fait profession solennelle en 2010.

Victoria

Le 24 mars 2019, à la fin de son premier mandat abbatial, **Dom John Bosco Kamali** a été réélu Abbé de **O.-L. of Victoria** ((Diocèse de Masaka, Ouganda) pour un nouveau mandat de 6 ans.

Tautra

Dans un article du 3 avril 2019 le site de l'Eglise catholique au Danemark évoque la fin de la conférence des Evêques des Pays du Nord... Sont soulignés l'augmentation du nombre de catholiques et aussi le doublement du nombre de Sœurs du monastère de Tautra.

<https://www.katolsk.dk/den-katolske-kirke-i-danmark/>

Italien:

<https://www.vaticannews.va/it/chiesa/news/2019-04/paes-nordici-vescovi-guardano-futuro-speranza.html>

portugais:

<https://www.vaticannews.va/pt/igreja/news/2019-04/bispos-escandinavia-plenaria-esperanca-futuro.html>

suédois:

<https://www.vaticannews.va/sv/kyrkan/news/2019-04/nordiska-biskopskonferensen-ser-hoppfullt-pa-framtiden.html>

polonais:

<https://www.vaticannews.va/pl/kosciol/news/2019-04/skandynawia-spotkanie-biskupow.html>

Bamenda

Le 11 avril 2019

Aux premières heures du jeudi 11 avril, l'Abbaye de Bamenda à Mankon, Bamenda, Cameroun, a reçu la visite d'une bande d'au moins huit voleurs qui sont entrés dans le monastère. Tous les moines ont été rassemblés dans le cloître à l'entrée de l'église et forcés de se coucher la face contre terre, pendant plus de trois heures tandis que les visiteurs fouillaient chaque pièce du bâtiment à la recherche d'argent et d'objets précieux.

Ils ont pris tous les ordinateurs - huit ; les téléphones portables bien qu'ils en aient laissé quelques-uns. Ils ont trouvé très peu d'argent ce qui les a mis en colère. Dans leur frustration, ils ont roué de coups plusieurs moines, même si les blessures n'ont pas été graves. Les voleurs ont promis de revenir et s'attendent à recevoir environ 20.000 € - ou sinon !

Outre le traumatisme de l'expérience et quelques blessures, la Communauté va bien et est peut-être plus unie à cause de cet événement. Les informations pour leur travail à partir de plantes médicinales qui se trouvaient sur les ordinateurs devront être reconstituées lorsque les ordinateurs pourront être remplacés. Et il y a la menace d'une visite de retour du groupe de bandits.

Ces derniers mois ont été très difficiles pour la Communauté de Bamenda située dans la partie anglophone du Cameroun. Bien que leur région spécifique n'ait pas souffert des tueries et des incendies de villages qui sont courants au Cameroun anglophone, le fait de ne pouvoir se déplacer que certains jours a compliqué leurs travail pour leurs ressources commerciales et découragé les clients. Cela fait trois ans que les écoles n'ont pas été en mesure de fonctionner ni qu'il soit possible de voyager en toute sécurité sur les routes.

La Communauté sera encouragée de savoir qu'elle est dans nos prières et nos préoccupations.

CIVCSVA

L'Abbé Général a reçu une réponse à la requête présentée le 7 mars 2019 à la *Congrégation pour les Instituts de Vie Consacrée et les Instituts de Vie Apostolique*. Cette requête sollicitait la dispense de l'obligation, pour toutes les moniales contemplatives, d'appartenir à une Fédération, selon la norme de l'Instruction sur la vie contemplative féminine, *Cor Orans*.

La réponse, datée du 1er avril et arrivée à la Maison Généralice le 12 avril, dispense les moniales de notre Ordre de cette obligation.

Cette demande était le résultat de l'étude de la Commission de Droit, lors de sa réunion de janvier dernier, et de la consultation de l'Abbé Général auprès de tous les monastères de moniales de l'Ordre. Il ressortait de l'étude et de l'expérience des communautés de moniales que cette norme de *Cor Orans* n'avait pas lieu de s'appliquer aux moniales de l'Ordre étant donné que nos structures et nos législations leur fournissent une réponse à tout ce que *Cor Orans* cherche à fournir par la structure de Fédération.

L'Abbé Général avait donc demandé l'exemption en qualité de Vicaire du Chapitre Général.

Le texte de la réponse de la Congrégation est en Italien ; une traduction non officielle en est donnée ci-dessous.

CONGREGATIO PRO INSTITUTIS VITAE CONSECRATAE ET SOCIETATIBUS VITAE APOSTOLICAE

Città del Vaticano, 1 de abril de 2019

Prot. N. C. 79⁻¹ / 2019-04-13

Nous répondons à votre lettre dans laquelle vous demandez que les monastères des Moniales Cisterciennes de l'antique Observance soient dispensés de l'obligation établie par l'Instruction *Cor Orans* sur la Vie Contemplative Féminine, de se fédérer.

Comme il ressort clairement des Constitutions de l'Ordre, les Abbés et les Abbesses font un Chapitre unique (c. 4 §2). Les Abbesses sont membres de l'Assemblée générale avec voix active à l'élection de l'Abbé Général et voix active et passive à l'élection des membres du Conseil général.

Après avoir examiné attentivement ce qui a été exposé, étant donné le lien juridique des Monastères Cisterciens féminins avec l'Ordre, ce Dicastère dispense les Monastères Cisterciens féminins de l'obligation de se fédérer.

João Braz. Tarjeta. Desde Aviz
Prefetto

José Rodríguez Carballo, OFM
Archivescove Segretario

Célébration des Martyrs de L'atlas

La Congrégation pour le Culte Divin a approuvé les textes français pour célébrer les 19 martyrs algériens le 8 mai. Ces textes sont utilisés dans l'archidiocèse d'Alger et font référence au bienheureux Pierre Claverie et à ses compagnons dans le titre et dans les prières.

Notre Ordre gardera le même jour, le 8 mai, comme **mémoire facultative du Bienheureux Christian de Chergé et de ses compagnons, religieux, martyrs**, mais aucun texte officiel n'est disponible à ce jour. Cependant, puisque la date a été confirmée, nos monastères peuvent célébrer la Mémoire en prenant tout au Commun des Martyrs : pour plusieurs martyrs pendant le Temps Pascal. Ce Commun comprend également une Oraison, qui devrait nommer le "Bienheureux Christian de Chergé et ses compagnons".

Les textes de la Messe sont facultatifs, mais ceux suggérés sont:
l'Apocalypse 7.9-14b-17 ; Psaume responsorial : 30(31):3bc-4,6.8,16-17 ; et Évangile de Saint Jean 15,9-17

Pour la lecture du second nocturne, le Testament de Dom Christian de Chergé est disponible sur le site Internet de l'Ordre:

<https://www.ocso.org/history/saints-blesseds-martyrs/testament-of-christian-de-charge/>

Enfin, Père Thomas Georgeon a très aimablement fourni les textes français qui ont été approuvés.

Publication

Le livre "**Lettres de la Bienheureuse M Gabriella**" par la Presse liturgique a été publié.

Traduit par David Lavich, OCSO, avec introduction par Mariella Carpinello

<https://litpress.org/Products/MW057P/The-Letters-of-the-Blessed-Maria-Gabriella-with-the-Notebooks-of-Mother-Pia-Gullini>

Cardena

Le 7 mai 2019, à la fin de son premier mandat abbatial, **Dom Roberto de la Iglesia** a été réélu Abbé de **Cardena** (Espagne), pour un nouveau mandat de six ans.

Bon anniversaire, Père Bernard!

Ce 8 mai 2019, **Père Bernard de Give**, de **Scourmont**, a eu 106 ans! Il est le doyen de notre Ordre!

Père Bernard est né à Liège, en Belgique, le 8 mai 1913. Entré dans la Compagnie de Jésus en 1931, il se fit cistercien à l'abbaye de Scourmont en 1972.

Merci à Père Bernard pour le beau témoignage de sa fidélité!

Glencairn

Le 31 mai 2019, à la fin de son troisième mandat abbatial, **Mère Marie Fahy** a été réélue abbesse de **St. Mary's Abbey (Glencairn - Irlande)**, pour un nouveau mandat de six ans.

Newsletter n°21

La Newsletter n°21 de la Secrétaire Centrale à la Formation peut être téléchargée sur la page « Newsletter » de la rubrique « Formation »:

[Formation/Newsletter](#)

Publication

Le DVD "Les 19 bienheureux martyrs d'Algérie " a été publié.

les Films sont en 9 langues.

Langues audio : Allemand, Anglais, Arabe, Espagnol, Français, Italien, Polonais, Portugais.

Sous-titres : Allemand, Anglais, Arabe, Espagnol, Français, Néerlandais.

Voici le lien pour avoir les informations :

<https://www.laboutique-chemin-neuf.com/fr/accueil/films-net-for-god/5cd16a993965884b3f44898b/les-19-bienheureux-martyrs-d-algerie>

Lettre à la famille cistercienne

Abbaye Notre-Dame de Cîteaux
F- 21700 Saint-Nicolas-lès-Cîteaux
15 mai 2019

*Aux membres de l'Association « Cîteaux Mater Nostra »
Aux supérieur(e)s des communautés de la Famille Cistercienne
Aux responsables des communautés de laïcs cisterciens*

Cher Révérend Père, Chère Révérende Mère,
Chers frères et sœurs, religieux et laïcs, vivant de la grâce cistercienne,

Le 21 mars 1998, la célébration du neuvième centenaire de la fondation de Cîteaux a réuni sur le lieu-source de la Famille Cistercienne environ 800 moines et moniales appartenant à l'ensemble de nos Ordres et Congrégations. Ce fut un vrai jour de grâce et d'action de grâce qui a profondément affermi la communion déjà à l'œuvre dans notre grande Famille.

Alors que nous nous disposons à fêter le neuvième centenaire de la Charte de Charité, je me tourne à nouveau vers l'ensemble des communautés cisterciennes disséminées dans le monde pour les tenir informées de la réflexion qui est en cours à Cîteaux depuis trois ans en vue d'aménager le site d'où est parti le grand mouvement cistercien. Je n'oserais pas m'adresser à vous sans avoir l'appui des principaux responsables de nos Ordres et Congrégations qui cosignent cette lettre. C'est donc soutenu et encouragé par eux que je m'adresse à vous, en croyant que le projet qui se met en place au lieu-source de la Famille Cistercienne pourra devenir un signe fort de la Charité qui a présidé à la naissance de Cîteaux et à son essor.

Voici l'historique de ce projet :

Les 2 et 3 mai 2017, une trentaine de frères et sœurs de la Famille Cistercienne ont répondu à l'invitation que je leur ai adressée de se retrouver à Cîteaux pour réfléchir ensemble à l'avenir du site, lieu-source de toute notre grande Famille. On pouvait compter parmi eux les Abbés Généraux et Prieures Générales de nos Ordres et Congrégations, ainsi qu'un représentant des Fraternités laïques cisterciennes et quelques conseillers professionnels, amis de Cîteaux. Dom Eamon Fitzgerald, Abbé Général oco, a présenté cette rencontre dans le n° 113 du Bulletin de l'AIM.

Les 7 et 8 mai 2018, le même groupe, grossi de quelques nouveaux membres, s'est de nouveau retrouvé à Cîteaux. En présence du notaire de l'Abbaye, le groupe s'est constitué officiellement en Association dénommée *Cîteaux Mater Nostra*, dont l'objet vise principalement à faire davantage de Cîteaux un lieu où la Famille Cistercienne puisse faire mémoire de son origine, venir en pèlerinage, et rendre témoignage de son sens charismatique du lieu. Parmi ces projets, deux sont particulièrement emblématiques : la restauration du Définitoire, témoin historique de l'unité de la Famille Cistercienne, et la création d'un oratoire sur le lieu même où nos fondateurs se sont adonnés à la prière.

Les 11 et 12 avril 2019, l'Association *Cîteaux Mater Nostra* a tenu sa première assemblée générale ordinaire à Cîteaux, en présence des généraux de nos Ordres et Congrégations, comme les années précédentes. Martin Bacot, Architecte en Chef des Monuments Historiques de la Région Bourgogne, nous a présenté un programme possible de réaménagement du Définitoire. Jean-Marie Duthilleul, Architecte de gares et d'églises, qui jouit en France et au-delà d'une grande renommée, nous a aidés à réfléchir aux diverses circulations possibles sur le site, et à ce que pourrait être un petit oratoire à l'emplacement de la première église de Cîteaux.

Au terme de cette assemblée générale, un vote a été pris qui manifeste que l'Association est très nettement favorable à la poursuite du projet. Sans peine, vous pouvez imaginer qu'il sera nécessaire de trouver des soutiens financiers. Il n'est pas aisé pour l'Abbé de Cîteaux de vous en parler lui-même, comme cela lui a été demandé. Voilà ce qu'il peut dire :

Le Définitoire étant « classé » Monument Historique, nous pourrions obtenir des subventions assez conséquentes du côté de l'Etat français. Par ailleurs, la Fondation du Patrimoine et d'autres instances, en particulier régionales, nous ont déjà signifié qu'elles seront également à nos côtés pour la remise en état du Définitoire. Cela dit, il est apparu au cours de nos échanges que, pour avancer dans ce sens, il s'avère tout à fait nécessaire et même indispensable, que les communautés

de la famille cistercienne s'engagent elles aussi pour apporter leur soutien à ce projet qui représente au moins 10 millions d'€.

A titre personnel, je voudrais ajouter ceci : en invitant les généraux de la Famille Cistercienne et quelques autres moines, moniales, et laïcs à se retrouver à Cîteaux en mai 2017 pour réfléchir ensemble à l'avenir du site, mes frères et moi étions loin d'imaginer que les échanges prendraient l'orientation exposée ci-dessus. Tous, nous avons été surpris de voir se dessiner ces perspectives dans un discernement où le dialogue a eu toute sa place. On peut dire que ce furent des journées de grâce et de joie où l'on a perçu comme un frémissement de l'Esprit.

Ce projet qui prend corps voudrait être un nouveau signe de la communion qui unit notre grande Famille. Ceux et celles qui cosignent cette lettre avec moi espèrent que vous lui ferez bon accueil. Nous le confions à votre prière et à celle de vos communautés.

Fr. Olivier Quenardel
Abbé de Cîteaux

Fr Mauro-Giuseppe Lepori
Abbé Général ocist

Fr. Eamon Fitzgerald
Abbé Général ocso

Mère Angelines de Frutos
Congrégation San Bernardo

Mère Noëlla Ghijs
Oudenaarde

Mère Mary Helen Jackson
Esquermes

Nous vous proposons pour rendre concret notre désir de donner toute sa place au projet de vous engager sur chacun de ces 3 points :

Don de prière : c'est en Dieu que nous sommes réunis ; nous porter devant Dieu dans ce projet de Vie serait mettre en œuvre le Prologue de la Règle : « Avant tout, demande-lui par une très instante prière qu'il mène à bonne fin tout bien que tu entreprennes ».

Nous pouvons par exemple offrir une journée de prière pour que notre lieu-source devienne foyer de communion, lieu de pèlerinage et de mémoire partagée.

Don de communication : nous sommes tous riches des réseaux qui nous entourent. Informer vos proches de notre projet commun nous serait une grande aide.

Nous pouvons par exemple dans nos nouvelles de la communauté informer nos proches de ce projet pour que notre lieu-source devienne lieu de communion, de pèlerinage et de mémoire partagée.

Don économique : si nous apprécierons certainement les dons de sommes importantes, le don par un nombre important de communautés de notre Famille Cistercienne nous apparaît primordial. Nous pouvons transmettre nos dons propres et/ou ceux qui nous seront faits par des personnes qui nous sont proches en vue d'aider financièrement l'association à récolter les sommes nécessaires directement à Cîteaux Mater Nostra, ou à défaut voir avec chaque Maison Généralice ce qui serait possible.

* * *

Notre communauté de : _____

Apporte au projet de *Cîteaux Mater Nostra* sa contribution en faisant

Le don de prière de : _____

Le don de communication de : _____

Le don économique de : _____

Nouvelles de Cîteaux

Cîteaux : rencontre du 19.04.12

Argumentaire : la naissance d'un pèlerinage.
par Jean-Marie Duthilleul, architecte

1- A Cîteaux il s'agit de continuer l'histoire, l'histoire des Cisterciens et des Abbayes qui abritent toute la famille. Il s'agit de continuer pour notre siècle ce qui a commencé il y a 900 années dans la première petite Chapelle consacrée le 16 novembre 1106, la Chapelle Saint Edme où priaient Etienne et ses frères lorsque Saint Bernard et ses compagnons les rejoignirent vers l'année 1112.

2- Il s'agit de continuer l'histoire cistercienne pour notre siècle, c'est-à-dire pour les communautés qui vivent aujourd'hui, mais aussi pour tous nos frères en humanité, ceux qui cherchent Dieu, et ceux qui l'ont oublié errant en quête de sens dans les sociétés matérialistes contemporaines.

3- Peut-on laisser ces frères en humanité sans lumière et sans repères ? Peut-on laisser Ninive sans Jonas ? Peut-on s'attacher à chercher Dieu dans le calme et la solitude sans vouloir indiquer le chemin de cette quête à tout homme égaré dans les villes ou les campagnes désorientées de notre siècle ?

4- Si chaque abbaye cistercienne du monde est un lieu d'accueil de tout homme en quête de sens à sa vie, si chaque abbaye cistercienne du monde est un lieu d'apprentissage de la recherche de Dieu, il est une abbaye particulière, un lieu précis de cette terre où s'est incarné pour la première fois l'esprit cistercien, puis où s'est nourri cet esprit selon la Charte de charité, c'est l'abbaye de Cîteaux.

5- Cîteaux est définitivement la mère. C'est-à-dire que c'est ce lieu là, ce petit territoire de Bourgogne qui demeure définitivement le lieu source, le lieu de l'incarnation première qui donnera naissance à toutes les communautés cisterciennes du monde. Ce lieu-là est aussi le lieu mère car c'est le lieu de la réunion physique du Chapitre général de la famille cistercienne qui est à la fois la manifestation de l'Amour dans lequel elle demeure et l'un des moyens d'y parvenir.

6- Et sur le territoire même de l'Abbaye, le lieu de l'incarnation première est le lieu où priaient saint Etienne Harding et ses frères : la chapelle où vers 1112 les rejoignirent saint Bernard et ses compagnons.

7- Sur ce même territoire, le lieu de la réunion physique du chapitre général est le bâtiment très abîmé mais encore debout dit « le Définitoire » car c'est là que, dans la discussion fraternelle s'est défini l'Esprit cistercien.

8- Le territoire de l'abbaye de Cîteaux a été fort malmené au cours des siècles. A tel point que ce territoire aujourd'hui n'a plus forme d'abbaye. Sur une grande pente tournée vers le sud subsistent des bâtiments épars. Seule leur est commune leur direction, est-ouest.

9- Et pourtant les visiteurs qui parcourent la Bourgogne affluent vers Cîteaux parfois par quête spirituelle, mais parfois aussi simplement curieux de découvrir le lieu où naquit le mouvement cistercien qui allait se répandre dans toute l'Europe puis dans le monde. Comment répondre à cette quête des premiers, mais aussi transformer la simple curiosité des seconds en recherche et, au-delà, entrouvrir pour eux la porte de la recherche de Dieu ? Comment Cîteaux peut-il devenir ainsi un lieu de pèlerinage c'est-à-dire un lieu qui réveille en chacun le goût de la recherche de Dieu ?

10- Au chapitre 53 de la règle qui a trait à la réception des hôtes, on lit au quatrième paragraphe : « Les hôtes ainsi accueillis seront conduits à la prière : après quoi le supérieur, ou un autre désigné par lui, s'assiéra en leur compagnie. On lira en présence de l'hôte la divine Écriture pour son édification. Ensuite on le traitera avec toute l'humanité possible. » Ainsi ce qu'il convient d'offrir à chacun de ceux qui visitent l'abbaye c'est d'abord la prière puis l'écoute de la Parole de Dieu, et enfin la relation fraternelle.

11- Puisque c'est d'abord le lieu source du mouvement cistercien que les visiteurs recherchent c'est en ce lieu source, la chapelle où priaient Etienne, Bernard, et leurs compagnons, qu'il convient de les emmener, et les emmener prier. C'est pourquoi, après avoir déterminé très précisément

l'emplacement de cette chapelle, est projetée l'édification, en cet endroit précis, d'un petit oratoire nouveau, un oratoire mémorial. Dans le silence et la douce lumière du lieu, celui qui arrive pourra mettre son cœur en écoute.

12- Ce nouvel oratoire est tout près du bâtiment historique de la bibliothèque, un bâtiment propice à la découverte par le visiteur de la « divine écriture », non seulement en tant qu'écriture, soigneusement conservée et reproduite par les moines, mais aussi en tant qu'instrument de recherche de Dieu par l'intelligence. Il s'agit « d'ouvrir le cœur à l'intelligence des écritures ».

13- Alors le visiteur pourra entrer dans l'appréhension de ce que représente le Définitoire pour toute la famille cistercienne, le lieu où se pense la mise en œuvre concrète de la relation d'amour fraternel entre toutes les communautés, le lieu où tous se préoccupent les uns des autres. Le Définitoire c'est en quelque sorte le lieu qui permet de faire vivre à travers les vicissitudes de l'histoire la Charte de Charité.

14- Ces trois édifices, l'oratoire à construire, la bibliothèque existante, et le définitoire à restaurer, se situent à l'est du monastère actuel, assez éloignés pour que leur ouverture aux visiteurs soit compatible avec la vie monastique de la communauté de Cîteaux.

15- Dans la perspective de la mise en place de cet ensemble de lieux d'ouverture du cœur et de l'intelligence des visiteurs à Celui qui les attend, la communauté de Cîteaux a entamé une réflexion sur l'organisation de l'ensemble du site de l'Abbaye. En effet, celui qui arrive à Cîteaux pour la première fois est souvent assez dérouté de n'y trouver aucun des signes architecturaux habituels d'une Abbaye cistercienne : ici pas d'église du XII^{ème} siècle, fût-elle en ruine, pas de cloître, pas d'enceinte fermée, simplement des bâtiments de tous les siècles, du XV^{ème} au XX^{ème} siècle posés sans ordre apparent sur une grande pente.

16- Pour manifester la cohérence de cet ensemble et permettre de rentrer dans son intelligence, il convient d'organiser très précisément par l'espace les modalités de sa découverte. Il s'agit de ménager des vues successives en traçant des chemins et en plantant des arbres, de ménager des espaces de contemplation, de composer avec la lumière qui change tout le jour, en fait de composer l'espace donné par le Créateur pour qu'il parle comme un livre selon le conseil de Saint Bernard : « Les arbres et les rochers vous enseigneront ce que vous ne pourrez apprendre d'aucun maître ».

17- Tout autour de ces chemins de découverte, du site et de Celui qui le tient dans Sa main, la communauté envisage de mettre en place vergers et cultures maraîchères témoignages de vie frugale, de de vie en communion avec le Dieu Créateur à travers sa création dans l'esprit de l'encyclique « Laudato si ». Ainsi serait mis en place par la communauté locale un écrin de présentation des trois lieux prophétiques de la famille cistercienne : l'oratoire, la bibliothèque, et le Définitoire.

18- Il est dans l'histoire des moments précis où le Seigneur attend des hommes un travail précis pour construire son Eglise. Nous y sommes. La ville contemporaine comme toute nos société de l'immédiateté, prend bien souvent des allures de Ninive dont les habitants « ne reconnaissent pas encore leur droite de leur gauche » sont « insensés » en quelque sorte et attendent Jonas. « Jonas a été un signe pour les habitants de Ninive : il en sera de même avec le fils de l'homme pour cette génération » nous dit Jésus en Saint Luc. En mettant en place à Cîteaux cet ensemble initiatique, la famille cistercienne participera à la perception par les hommes de notre temps de la Présence du fils de l'homme dans leur vie.
